
令和元年度 第 1回市立公民館運営審議会 会議録 

 

・日 時  令和元年７月２４日（水）午前９時３０分～午前１１時３０分 

・場 所  市民交流プラザ３－２会議室 

・参加者  福知山市立公民館運営審議会委員１５名 

      福知山市教育委員会教育長 

      事務局：中央公民館長、各地域公民館長 中央公民館次長 

・傍聴者  ０名 

 

○開会 

  委嘱状交付 福知山市公民館条例第３条第３項、第４項の規定による新規

委員（別添資料Ｐ２）に福知山市教育委員会教育長より委嘱状交付 

挨拶  福知山市教育委員会教育長 

委員及び職員紹介 所属、氏名について順に自己紹介 

 

○議事 

 １ 審議会について（報告） 別添資料Ｐ２により事務局説明 

 

 ２ 令和元年度市立公民館の事業等について 

   令和元年度市立公民館の活動の重点（別添資料Ｐ３）確認 

   昨年度事業検証を受けた中央公民館及び地域公民館事業（主催講座）の

結果について説明（別添資料Ｐ４～Ｐ５）後、令和元年度事業取組の重点

について、事業の概要及び特徴的な事業等について各公民館長より説明（別

添資料Ｐ６～Ｐ１５）承認を得る。 

 

 ３ 委員の公募について 

   平成３０年度第２回の審議会で、福知山市自治基本条例第２２条の趣旨

により、本審議会を公開することと、任期更新時に委員構成に市民公募枠

を設け、公募する方針を定めていただいた。 

   会議の公開については、今回より実施。 

   市民公募枠の設定方法について、次回審議会で御協議いただきたく考え

ている。次回提案にあたり、御意見を伺いたい。 

  →提案内容については事務局一任 

 

 質疑 

 （委員）夜久野地域公民館の人材育成に関心がある。ファシリテーターの人



材育成をどのようにされているか？ 

 （公民館）夜久野地域まちづくり協議会が創設される際、１００人ミーティ

ングを実施され、公民館も参画した。その際は、大学の先生や生徒など夜

久野以外の方にファシリテーターをお世話になった。その後、ファシリテ

ーター養成講座も実施して地元の方も少しずつファシリテーターとして参

画してもらっている。２年目以降の１００人ミーティングでは中学生、高

校生も参加している。 

（委員）青少年健全育成という言葉を最初に聞いてから３０年経つ。（青少年

は守るべき物とする）耳ざわりの良い言葉だと感じている。近年のＳＮＳ

を通じての犯罪等をみても、「一歩間違えれば加害者になるよ」という側面

からの指導も必要だと考えているがどうか。 

  男の料理は、いい材料を揃え、作って食べて終わりで後片付けをするこ

ともない、余計に金と手間がかかると評されることもあるが各公民館の男

性料理教室はどのようになっているか。 

  各種教室で、参加者の経験度、習熟度が異なると楽しめないことがある。

そのことに何か配慮はあるか。 

（公民館）ＳＮＳの問題については、大人がついていけていない状況もある。

被害的、加害的両側面あり、公民館を使用した研修会もより積極的に行っ

ていきたい。 

  男の料理教室は、片づけまで参加者も行っている。教室で習得した料理

を自宅で作ったという話も聞いている。 

  経験度、習熟度については講座の中でお互いにフォローしあっておられ

る面もある。また、「初めての○○教室」等名称にし、初心者を優先する工

夫も行っている。 

（委員）感想になるが、各公民館前向きで情熱があると思った。 

（委員）事業検証の意見の中で、いわゆる「カルチャー講座」に対する批判

もあるが、公民館で文化講座が開設されることは本市ではなかなかいろい

ろな文化講座に触れるきっかけも少ないので有意義なことでもあると思う。 

（公民館）地域によっては、文化講座が全く無いところもあり、交通手段も

なく文化に触れるきっかけも無い方も多いと考え、文化的講座も続けてい

く。講師はなるべく地元から探す等、「地域の」講座となるようにも努めて

いる。講師の中で「教えるほどのことでは」と当初拒まれていた方で、指

導することによりさらに学びが深まり感謝しているとの声をいただいたこ

ともある。 

（委員）人権教育、心の教育実践活動など子ども達の心を育んでいく活動に

今後とも取り組んで欲しい。 



（公民館）活動の重点事項でもあり、学社連携し、公民館として積極的に取

り組む。 

（委員）自分の居住以外の地域公民館活動も知れ参考になった。全体会議や、

公民館全体での「公民館まつり」など実施できないか。 

（公民館）過去には、公民館活動やまた人権、文化部門等連携して市民会館、

武道館、厚生開館をあげて「生涯学習フェスティバル」として取り組んで

いた経過もあるが、現在では施設立地等より実施は困難である。中央公民

館文化祭で各地域公民館の活動紹介を行っているが、充実させていきたい。 


